

Informe de Tutor

Trabajo Final de Grado: Sobre la vida amorosa en psicoanálisis

Autora: Catalina Bertolini Trinidad

Tutor: Dr. Jorge Bafico

Revisor: Dr. Marcelo Novas

Montevideo, octubre de 2025

Evaluación general

El trabajo final presentado por la estudiante Catalina Bertolini Trinidad, titulado “Sobre la vida amorosa en psicoanálisis”, constituye una investigación sólida, rigurosa y con una clara orientación teórico-clínica. La autora logra construir un recorrido conceptual que, sin perder coherencia, se sostiene en una lectura articulada de Freud y Lacan, abordando la compleja dimensión del amor como categoría estructurante del sujeto y como fenómeno que atraviesa la práctica analítica.

El texto demuestra una madurez conceptual y una sensibilidad teórica poco frecuente a nivel de grado. Catalina logra sostener un hilo argumental que transita desde la elección de objeto freudiana hasta las formulaciones lacanianas sobre la no-relación sexual, el objeto a, el deseo y la transferencia. Lo hace con una escritura clara, precisa y cuidada, en la que se percibe un interés genuino por pensar las implicancias del amor en la experiencia analítica.

Aspectos destacados

- Coherencia teórica: el trabajo muestra una lectura consistente de las fuentes principales. La autora articula con solvencia las nociones de Freud (elección de objeto, amor y angustia, duelo y melancolía) con los desarrollos de Lacan (fantasma, objeto a, no relación sexual, fallo, demanda y transferencia).
- Recorte pertinente: la delimitación del tema —la vida amorosa en psicoanálisis— está bien fundamentada, evitando dispersión teórica y manteniendo un eje claro.
- Estilo y argumentación: la escritura es fluida, con buena capacidad de síntesis y articulación

lógica. Se evidencia una apropiación conceptual que va más allá de la mera exposición: Catalina piensa con los autores.

- Pertinencia clínica: si bien el trabajo tiene un tono eminentemente teórico, se perciben resonancias clínicas y una preocupación por el amor como motor del análisis y como condición de posibilidad del deseo.
- Referencias: la bibliografía es actual y pertinente, incluyendo autores de referencia secundaria (Nasio, Miller, Allouch, Dor, Soler, Kristeva) que enriquecen la lectura y demuestran una búsqueda personal.

Sugerencias y observaciones

Podría profundizarse, en futuros desarrollos, el pasaje entre la teoría y la práctica clínica, sobre todo en la articulación entre el amor de transferencia y el deseo del analista. No obstante, el texto logra transmitir una comprensión lúcida de cómo el amor se constituye en el corazón mismo de la experiencia analítica.

Conclusión

El trabajo cumple con los requisitos formales y académicos exigidos por el reglamento de la Facultad de Psicología de la Universidad de la República. Se destaca por su claridad expositiva, la coherencia teórica, el compromiso intelectual y el rigor en la lectura de los textos fundamentales del psicoanálisis.

Por todo lo expuesto, recomiendo la aprobación del trabajo final de grado.

Dr. Jorge Bafico